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ACRÓNIMOS 
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MSPAS Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social 
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INTRODUCCIÓN 

 

La Comisión Presidencial de Asuntos Municipales -COPRESAM-, en cumplimiento a su 

mandato contenido en el Acuerdo Gubernativo 42-2020 creado en marzo del año 2020, ha 

continuado con diversas acciones de coordinación con Instituciones del Ejecutivo, 

entidades del sector privado, cooperantes internacionales y otras Instituciones, con el 

objetivo de facilitar el acercamiento del gobierno central con las municipalidades, y 

fortalecer las capacidades del gobierno municipal.  

Actualmente la COPRESAM se encuentra trabajando en la creación del Módulo II de 

“Municipios Eficientes”, el cual se espera poder implementar durante el año 2021, a través 

de capacitaciones dirigidas a autoridades y técnicos municipales, en temas de planificación 

estratégica y Oficinas Municipales de Agua y Saneamiento -OMAS-, como parte del 

proceso de fortalecimiento al poder local. 

Es importante mencionar que dentro de las acciones para la creación del Módulo II, la 

COPRESAM ha asumido el compromiso de coordinar acciones para la implementación de 

las OMAS, para dar seguimiento a acciones priorizadas en el marco de la lucha contra la 

desnutrición en lo que se ha definido como la Gran Cruzada Nacional por la Nutrición, de 

esa cuenta la COPRESAM será uno de los actores estratégicos más importantes para 

impulsar tan importante proyecto. 

En este segundo informe de la COPRESAM, se plasman acciones realizadas a través de 

gestiones ante distintas entidades del sector público y privado, para fortalecer a varias 

mancomunidades y municipalidades del país, también se informa sobre la participación 

activa de la Comisión en distintas mesas de trabajo con el objeto de ser un ente que 

coadyuve al proceso de entendimiento entre las municipalidades y entidades del sector 

público y privado, promoviendo con ello la gobernabilidad. 
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1. Gestión Municipal 

1.1 Acompañamiento en el proceso de entendimiento entre la Municipalidad de San 

Juan Sacatepéquez y la Planta Productora de Materia Prima San Gabriel 

En cumplimiento al mandato de la COPRESAM de fortalecer los mecanismos de 

comunicación y coordinación de acciones entre las dependencias del Organismo Ejecutivo 

y el Gobierno municipal, y por petición del Señor Presidente de la República, desde el mes 

de septiembre la Comisión ha dirigido y moderado diversas reuniones para coadyuvar al 

proceso de entendimiento entre la Municipalidad de San Juan Sacatepéquez y la planta 

productora de materia prima San Gabriel, propiedad del grupo Cementos Progreso                

-CEMPRO-, reuniones en las que también han participado entidades del Organismo 

Ejecutivo como el MEM, MARN, CIV, MINGOB entre otras.  El objetivo de este proceso es 

lograr conciliar los temas planteados en un inicio por la Municipalidad de San Juan 

Sacatepéquez, tales como: 

• Licencias municipales 

• Desarrollo comunitario  

• Convivencia comunitaria 

• Pago de regalías 

• Manejo de medio ambiental 

Gracias al trabajo articulador de la COPRESAM se realizaron diversas reuniones entre los 

actores involucrados para dar seguimiento a los temas planteados, a la vez se dio 

acompañamiento como testigo de honor en varias visitas técnicas al área de San Juan 

Sacatepéquez, logrando hasta el momento varios avances, los cuales se describen a 

continuación: 

Licencias de construcción  

CEMPRO cumple con el compromiso de realizar el pago en concepto de licencias.  
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Desarrollo Comunitario 

CEMPRO hace el compromiso de ceder a la Municipalidad de San Juan 

Sacatepéquez, un determinado tramo carretero a incorporar, que contectará la 

carretera principal con el camino nuevo cedido, el cual fue aprobado en una visita 

técnica realizada con fecha 3 de noviembre. 

Convivencia Comunitaria 

En relación a la donación de 3 terrenos por parte de CEMPRO para beneficio 

comunitario, se ha logrado lo siguiente: 

CEMPRO está en la disposición de donar tres terrenos que serán utilizados para la 

construcción de una escuela, un hospital, aún por definir el destino del tercer 

terreno. 

El Ministerio de Gobernación -MINGOB- ha trasladado los requerimientos técnicos 

y operacionales para determinar el terreno adecuado. 

El Ministerio de Educación -MINEDUC- ha trasladado por escrito el requerimiento 

técnico del terreno para la construcción de una escuela, para determinar el 

terreno adecuado. 

El Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social -MSPAS- ha trasladado por escrito 

el requerimiento técnico del terreno para la construcción de un hospital, para 

determinar el terreno adecuado. 

Pago de Regalías 

El Ministerio de Energía y Minas -MEM- ha entregado la documentación que hace 

referencia al pago de las regalías de ley, las cuales ya han sido realizadas por 

CEMPRO. 

Regalías Voluntarias: CEMPRO informa que su Junta Directiva debe tomar la 

decisión de la propuesta planteada por la municipalidad de San Juan 
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Sacatepéquez, en referencia al pago voluntario aplicable a cada saco de cemento 

producido. 

Medio Ambiente y Recursos Naturales 

CEMPRO ha entregado los instrumentos ambientales de mitigación, seguimiento y 

monitoreo del impacto ambiental, así como el Ministerio de Abiente y Recursos 

Naturales -MARN- ha hecho entrega del informe, luego de la visita de campo 

realizada, en donde se estipula el cumplimiento de dichas medidas. 

La COPRESAM continúa dando acompañamiento en las reuniones y viitas técnicas para 

que este espacio de diálogo llegue a acuerdos en benenicio de promover el desarrllo del 

municipio de San Juan Sacatepéquez. 

1.2 Acompañamiento de gestiones municipales ante distintas entidades del 

Organismo Ejecutivo 

La COPRESAM a través de su Dirección de Gestión Municipal ha brindado 

acompañamiento y seguimiento a diferentes municipalidades con requerimientos ante 

Instituciones del Ejecutivo.  Autoridades municipales han resaltado la labor de la 

COPRESAM, ya que el tiempo de respuesta a algunas de estas gestiones por parte de las 

instituciones, ha disminuido, lo cual hace evidente que dicho acompañamiento dado por la 

Comisión ha sido efectivo y de gran ayuda a las municipalidades y la población beneficiada. 

A continuación, se describe parte de las acciones realizadas para dar seguimiento y 

acompañamiento a las gestiones municipales. 

Ante el Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda -CIV- se ha dado el 

acompañamiento a 10 municipalidades que requieren el mejoramiento de carreteras, la 

construcción de rotonda, entre otros, de las cuales al momento 5 gestiones se encuentran 

en una etapa avanzada del proceso.  

Como parte del apoyo requerido por la Municipalidad de Tecpán Guatemala, 

Chimaltenango, la COPRESAM dio acompañamiento y seguimiento a la gestión ante el 

Ministerio de la Defensa para solicitar el mejoramiento de caminos de terracería en dicho 

municipio, logrando más de 100 kilómetros de balastro, beneficiando a unas 60 mil 

personas del municipio. 
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Ante el Ministerio de Cultura y Deportes -MCD- se ha apoyado a 17 municipalidades del 

país para darle seguimiento y acompañamiento a gestiones, siendo los resultados hasta el 

momento, los siguientes: la COPRESAM realizó una coordinación de acciones para llevar a 

cabo una reunión con autoridades del MCD y representantes municipales de Palín 

Escuintla, Zacapa y sus 10 municipios.  En dicha reunión el MCD informó sobre los tipos y 

características de los polideportivos, el procedimiento para la solicitud de su construcción, 

así como de la documentación legal requerida.  Así mismo se ha brindado información y 

acompañamiento a la Municipalidad de Amatitlán para dicho procedimiento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunión de trabajo coordinada por COPRESAM, en la cual autoridades de MCD informaron a autoridades municipales sobre 

requisitos legales para solicitud de proyectos polideportivos 

 

Se ha dado orientación y acompañamiento a la Municipalidad de San Lucas Tolimán, Sololá 

con el Departamento de Conservación y Restauración de Bienes Culturales -DECORBIC- del 

Instituto de Antropología e Historia -IDAEH- para solicitar informe sobre la situación 

patrimonial del Edificio Municipal que fue quemado por un grupo de manifestantes 

durante el presente año.  Gracias al seguimiento de la COPRESAM, actualmente el alcalde 

municipal ya cuenta con la notificación por parte de DECORBIC y ya se está en la 

planificación de los trabajos de restauración de las instalaciones municipales.   
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Por otro lado, la Municipalidad de Palín Escuintla ha contado con el acompañamiento de la 

COPRESAM ante el DECORBIC para obtener un dictamen del informe técnico para el 

proyecto de construcción del Palacio Municipal, por lo que al momento ya tienen la 

viabilidad para el desarrollo del nuevo edificio municipal.   

También la Municipalidad de Escuintla ha tenido el acompañamiento para el seguimiento 

al Proyecto de la Revitalización de la estación del tren, como parte del plan local de 

ordenamiento territorial.  Se han llevado a cabo una serie de reuniones con personal del 

DECORBIC, FUNDESA, Municipalidad de Escuintla, USAID y la COPRESAM para plantear 

dicho proyecto de activación económica, contando con el apoyo de FUNDESA, y se realizó 

un recorrido al área de la estación del tren, para dar seguimiento a dicha gestión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Reunión entre representantes de FUNDESA, municipalidad de Escuintla y COPRESAM para plantear proyecto de la 

Revitalización de la estación del tren. 
 
 

También se está dando apoyo a la Municipalidad de Tecpán ante el MCD en referencia a 

una gestión de insumos deportivos, y a la realización del estudio de factibilidad de una 

cancha polideportiva en el área denominada "La Cumbre" de Tecpán Guatemala. 

Se ha dado acompañamiento y seguimiento a las gestiones de distintas municipalidades 

ante el Fondo Social de Solidaridad -FSS- del CIV.  La Municipalidad de Tacaná, San Marcos 

solicitó apoyo para gestionar la compra de un Convoy de maquinaria, a lo cual el FSS 

informó que debido a falta de fondos suficientes no era posible la compra de dicha 

maquinaria, pero a través de la gestión de COPRESAM se facilitó el apoyo para que 
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iniciaran el proceso para la firma de un convenio de cooperación interinstitucional para la 

dotación de la maquinaria requerida, en calidad de préstamo, por lo que en el mes de 

noviembre se ingresó el expediente respectivo ya revisado por el Departamento Jurídico 

del FSS, y se está dando el respectivo seguimiento para conocer los avances.    

Así mismo a la Municipalidad de Amatitlán se le ha brindado acompañamiento en la 

solicitud de maquinaria a utilizar en el mejoramiento de una carretera, gestión que al 

momento se encuentra en proceso en el FSS.  

De la misma manera, la municipalidad de San Lucas Tolimán, Sololá ha recibido el 

acompañamiento de COPRESAM para el proyecto de construcción de una galera para 

espacio de usos múltiples, ante el Fondo de Desarrollo Social -FODES- del MIDES, la cual se 

encuentra a la espera de la disponibilidad de recursos en la Institución para darle 

viabilidad. La Municipalidad de San Francisco Zapotitlán, Suchitepéquez, ha solicitado el 

acompañamiento para requerir infraestructura para aulas de la escuela en la Aldea San 

José de dicho Municipio, gestión que al momento se ha apoyado para ingresarlo al 

Ministerio de Desarrollo Social -MIDES-, y la municipalidad debe trasladar el estudio de 

dicha infraestructura para continuar con el procedimiento respectivo.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunión de la COPRESAM con representantes municipales de Amatitlán, para apoyar en acompañamiento a distintas 

gestiones. 
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Durante el mes de octubre se recibió en COPRESAM un total de 14 solicitudes de apoyo 

ante el MIDES para el Municipio de San José Pinula, Guatemala incluyendo 4 COCODES, 

dentro de estos requerimientos se encuentra la solicitud de dotación de raciones de 

alimentos.  A través de la gestión de COPRESAM se logró que MIDES hiciera la entrega a 

finales del mes de octubre de 950 raciones alimenticias, las cuales fueron distribuidas por 

la municipalidad a personas que viven en pobreza y pobreza extrema.  Es importante 

mencionar que la comuna agregó otro tipo de productos alimenticios y con ello se 

completó una entrega balanceada a los beneficiarios.   

Otras gestiones realizadas por dicho Municipio son: solicitud de diversas herramientas 

para trabajos de albañilería, herramientas de campo (piochas, machetes, carretas, etc), 

materiales de construcción, así como la solicitud de apoyo a la economía informal.   

La municipalidad de Amatitlán ha recibido el acompañamiento para una gestión de 

solicitud de tinacos para mini riego, gestión que al momento se encuentran en proceso en 

el FODES. 
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Entrega de dotación de alimentos que se logró gracias al acompañamiento de la COPRESAM a la municipalidad de San José 
Pinula, ante el MIDES 

 
 
 

Ante el Instituto de Fomento Municipal -INFOM- se dio acompañamiento para el ingreso 

de una gestión de la municipalidad de Malacatancito, Huehuetenango, que comprende la 

construcción de un nuevo drenaje, construcción de pozos en diversas comunidades y la 

construcción de un edificio municipal, y se está dando seguimiento para obtener una 

respuesta a dichos requerimientos.   

Se está dando acompañamiento a la Asociación de Usuarios del Canal de Riego de Cabañas 

Huité, Zacapa ante el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación -MAGA-, para 

solicitar la rehabilitación del canal de riego, para lo cual la COPRESAM gestionó para que 

se cree una mesa técnica y darle seguimiento.  Al momento el proceso se encuentra en 

fase de renovación de convenio, la asociación en mención debe completar una 

documentación ya requerida, para continuar con el trámite.  
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Reunión con Asociación de Vecinos del Canal de Riego, Cabañas Huité, personal de MAGA y COPRESAM 

 

Se dio acompañamiento a las municipalidades de Jalpatagua y Zapotitlán Jutiapa, para el 

ingreso de dos expedientes que contienen listados con un total de 898 y 151 personas 

respectivamente, para el Programa del Aporte Económico del Adulto Mayor del Ministerio 

de Trabajo y Previsión Social -MINTRAB-, la COPRESAM se encuentra dando el respectivo 
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seguimiento para conocer los avances en relación al ingreso del expediente a dicho 

programa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunión con el encargado del Programa de Aporte Económico al Adulto Mayor del Mintrab y personal de COPRESAM, para 

conocer detalles de dicho programa 

 

A requerimiento de la Comisión Presidencial de Centro de Gobierno, actualmente se está 

realizando una encuesta a nivel de las 340 municipalidades del país, en referencia a la 

infraestructura de salud y educación, la cual se encuentre sin uso, pendiente de asignación 

de personal y equipamiento, para que a futuro se puedan poner en pleno funcionamiento.   

La COPRESAM apoyó a la Municipalidad de Colotenango, Huehuetenango, en el ingreso de 

una solicitud ante la Secretaría de Planificación y Programación -SEGEPLAN-, en referencia 

a la construcción del mercado municipal con fondos extraordinarios del CODEDE, lo cual 

no es viable.  Gracias a la orientación y seguimiento de la COPRESAM, se logró reorientar 

dicha solicitud para el proyecto de mejoramiento del “Camino Rural, Pavimento Aldea 

Xemal, Colotenango (con número de SNIP 0263944) con dichos fondos extraordinarios, 

por lo que la Municipalidad ha presentado la solicitud respectiva. 
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Además, se gestionó una reunión informativa con la SEGEPLAN dirigida a las 

municipalidades, para informar sobre el Programa de Becas que maneja dicha Institución.  

En dicha reunión virtual participaron diversas municipalidades para conocer el programa.  

En la misma línea sobre programa de becas, la COPRESAM gestionó con la Embajada de 

Israel realizar una actividad virtual a la que fueron convocados los 340 alcaldes 

municipales, en esta actividad, personal de la embajada brindó información sobre cursos 

de capacitación técnica y becas de que maneja la Embajada de Israel en Guatemala. 

 

                                         

Reunión virtual con personal de SEGEPLAN para conocer programa de becas 
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Presentación en la reunión virtual para dar a conocer Programa de Becas de la Embajada de Israel en Guatemala, actividad 
realizada el día 2 de noviembre 2020. 

 

Se ha brindado acompañamiento a la Municipalidad de Malacatancito Huehuetenango 

ante el MSPAS, para solicitar la construcción de un Centro de Salud en dicho municipio.  

Se ha brindado apoyo a la Municipalidad de Jalpatagua Jutiapa, ante la Secretaría de 

Bienestar Social -SBS-, para solicitar algún bono económico para niños y adolescentes con 

discapacidad del municipio, se está en constante comunicación esperando la respuesta de 

dicha secretaria.  
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Reunión del director de la COPRESAM con representantes municipales de Jalpatagua, Jutiapa 
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1.3 Avances en seguimiento a gestiones de la Municipalidad de Lanquín, Alta 

Verapaz  

En referencia a la mesa de trabajo para atender los requerimientos de la Municipalidad de 

Lanquín, Alta Verapaz, los avances son los siguientes: 

• Personal técnico de la Secretaría de Coordinación Ejecutiva de la Presidencia           

-SCEP- realizó una visita al área de Lanquín del 20 al 22 de julio de 2020, y el 17 

septiembre en reunión en el Palacio Nacional de la Cultura, el Ingeniero Omar 

Orellana presentó un informe de la visita realizada, la cual tuvo por objetivo 

conocer la situación actual de los Proyectos de arrastre en la que describen el 

estatus de las mismas y recomendaciones para dar la respectiva continuidad a los 

mismos. 

• Visita Técnica de personal del Instituto de Fomento Municipal -INFOM- al 

municipio de Lanquín del 15 al 17 de julio del presente año, en la que se realizó 

recorrido del casco urbano, evaluando los sistemas actuales del suministro de 

agua, alcantarillado sanitario y plantas de tratamiento. Presentaron informe de la 

visita la cual cuenta con recomendaciones de seguimiento.  El Gerente de 

Proyectos del INFOM, Ingeniero Julio Bran informa en reunión de trabajo el día 17 

septiembre, que el INFOM puede apoyar con la planificación de una nueva planta 

de tratamiento, por lo que realizó una nueva visita técnica, de la cual se encuentra 

pendiente nos informen de los resultados. 

• En la misma reunión de trabajo, el Ingeniero Rony Jucup Subdirector de Proyectos 

Energéticos del MEM presenta proyectos de energía para la región de Alta Verapaz 

2020-2050, en la que esperan electrificar aldeas que aún carecen de energía, así 

mismo mejorar el sistema actual de energía electica.  

En dicha reunión de trabajo celebrada el 17 de septiembre, también participó de forma 

virtual el Señor Presidente de la República, y de manera presencial el Ministro y 

Viceministro del MEM, representantes de la SCEP e INFOM, la Dirección de 

Fortalecimiento a Región Metropolitana y Mancomunidades de la COPRESAM hace 

entrega de la copia de una minuta de seguimiento, a cada uno de los participantes, en la 

misma describe la problemática actual, recomendaciones y conclusiones para continuar y 
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finalizar los proyectos que son de arrastre, así mismo dar inicio a proyectos nuevos.  Se 

dará seguimiento para que por parte de la municipalidad cumplan con las 

recomendaciones realizadas.  

 

 

Reunión 17 septiembre con Presidente de la República, autoridades institucionales y representantes municipales 

 

Gracias a la coordinación de acciones que realiza la COPRESAM se han tenido diversos 

acercamientos ante las distintas entidades del Ejecutivo, para responder de manera 

pronta a las necesidades de la Municipalidad.  En reunión de trabajo del día 23 de 

noviembre el Instituto Guatemalteco de Turismo -INGUAT- se suma a este esfuerzo en 

beneficio de la región de Lanquín, Alta Verapaz, para impulsar una serie de proyectos de 

mejoramiento de condiciones para atraer al turismo y mejorar la actividad económica de 

la zona, los representantes de dicha institución manifestaron el interés de reunirse más 

adelante con el señor alcalde de Lanquín, para presentarle el Plan de Desarrollo Turístico 

Municipal. 
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Reunión del día 23 de noviembre para dar seguimiento a los proyectos de la Municipalidad de Lanquín 

 

1.4    Atención a Municipalidad de Cuilco, Huehuetenango 

En seguimiento a las acciones realizadas con anterioridad para apoyar a la Municipalidad 

de Cuilco, Huehuetenango, se ha continuado con la articulación de esfuerzos con otras 

Instituciones del Ejecutivo.  Dentro de las acciones realizadas se han logrado los siguientes 

avances:    

• En relación la viabilidad de la construcción de las Hidroeléctricas denominadas 

Perla Escondida y San Andrés, requeridos por dicha municipalidad, con fecha 24 de 

agosto la COPRESAM recibe la opinión técnica sobre la viabilidad de la 

construcción de estas hidroeléctricas, en dicha opinión, autoridades del MEM 

informan que los documentos remitidos por la municipalidad, no son suficientes 

para emitir un dictamen técnico, por lo que informan que es necesario cumplir con 

la Ley de Incentivos para el Desarrollo de Proyectos de Energía Renovable según 

Decreto 52-2003, y la municipalidad debe solicitar ante el MEM la aplicación de 

incentivos fiscales en las fases pre-inversión, ejecución y operación.  Esta 

información fue trasladada a la municipalidad de Cuilco, a la espera del respectivo 

seguimiento de estas recomendaciones. 
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• Con fecha 23 de septiembre se traslada al señor Alcalde de Cuilco, oficios 

remitidos por el Ministro de Finanzas Públicas, informando que derivado de la 

falta de presupuesto para el financiamiento de los Proyectos de las Hidroeléctricas 

denominadas “Perla Escondida y San Andrés” han trasladado los expedientes al 

Banco Interamericano de Desarrollo -BID-, para que sean considerados dentro la 

línea directa del crédito BID, continuará dando el seguimiento respectivo para 

conocer avances. 
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Reunión de trabajo con representantes de Cuilco, Huehuetenango el 23 de julio 

1.5 Coordinación de recorrido a plantas de tratamiento de desechos sólidos y aguas   

servidas en el Departamento de Retalhuleu 

La COPRESAM gestionó con el Instituto de Recreación de los Trabajadores de la Empresa 

Privada de Guatemala -IRTRA- para realizar un recorrido a la planta de tratamiento de 

desechos sólidos y aguas servidas, ubicada en el departamento de Retalhuleu contiguo a 

los parques, Xocomil y Xetulul.  En dicha actividad los asistentes conocieron a detalle 

desde la creación de una planta de tratamiento, hasta conocer el rendimiento económico 

que estas generan.  

Como parte del seguimiento a este recorrido, se espera estimular al estudio e 

implementación de las plantas de desechos sólidos y aguas servidas en los 340 municipios 

del país y realizar proyectos enfocados a la protección del medio ambiente.  En esta 

actividad participaron representantes de ANAM, MARN y la COPRESAM. 
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Recorrido a plantas de tratamiento de desechos sólidos y aguas servidas en el Departamento de Retalhuleu, 4 de diciembre. 
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2. Fortalecimiento a Región Metropolitana y Mancomunidades 

2.1  Fortalecimiento a la Mancomunidad Eripaz 

La mancomunidad Encuentro Regional Ixil por la Paz –ERIPAZ-, está conformada por los 

municipios de Santa María Nebaj, San Gaspar Chajul, San Juan Cotzal, del Departamento 

de Quiché.  En reuniones de trabajo previas se han plasmado los requerimientos de la 

mancomunidad, identificándolos por ejes para poder dar el respectivo acompañamiento, 

por lo cual, las acciones y avances obtenidos en cada eje se detallan a continuación: 

Eje Económico/Generación de Empleo: Se llevó a cabo una reunión de trabajo coordinada 

por COPRESAM, en la cual el Licenciado Braulio Estrada, Asesor del Despacho del 

Ministerio de Economía, abordó el tema de la Reactivación Económica, para el área Ixil, 

hizo una presentación de los programas que actualmente maneja dicho Ministerio, los 

cuales se dieron a conocer a los alcaldes que conforman la mancomunidad, en una reunión 

realizada posteriormente. 

En una visita al área Ixil los días 08 y 09 de agosto 2020, se contó con la participación de 

los alcaldes asociados a la Mancomunidad y se dieron a conocer los siguientes temas: 

• Presentación de Programas de Servicios Desarrollo Empresarial, información 

proporcionada por la señorita Jenifer Karina Barrondo y el señor Rony Cedillo 

representantes del Ministerio de Economía. 

• Presentación virtual del Fondo de Crédito para la Reactivación Económica, 

información proporcionada por el Licenciado Braulio Estrada, representante del 

Viceministerio de Desarrollo de la Micro, pequeña y mediana empresa -Mipyme- 

Lic. Braulio Estrada. 

Así mismo por parte de la mancomunidad expusieron los siguientes requerimientos: 

• El alcalde de Nebaj, señor Virgilio Jerónimo Bernal solicita temas concretos para la 

comunidad y solicitud de propuesta de créditos sin intereses. 

• Solicitaron se considere en siguientes reuniones, la presencia de todos los 

Ministros de Estado para asumir compromisos y solucionar los problemas de la 

extrema pobreza que vive el área Ixil. 
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Con estas acciones la Dirección de Fortalecimiento a Región Metropolitana y 

Mancomunidades, promovió y facilitó reuniones informativas en temas de activación 

económica, con el objetivo de alcanzar el desarrollo en las municipalidades asociadas por 

la Mancomunidad ERIPAZ.  Gracias a la coordinación de la COPRESAM, la mancomunidad 

ya tiene conocimiento de cómo acceder a estos programas de activación económica para 

pequeños empresarios (artesanías y textiles). 

Eje Económico/Infraestructura: en reunión de trabajo sostenida con el Señor Ministro de 

Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda, la mancomunidad realiza diversas peticiones 

para el registro de carreteras, el Ministro manifestó que se debe realizar la petición formal 

ante el CIV, para el registro de las carreteras que requiere esta mancomunidad.  Así mismo 

el Señor Ministro se comprometió a enviar una comisión técnica para evaluar las rutas de 

las carreteras y derecho de vías, a lo cual se está dando seguimiento para conocer 

avances. 

Por parte de la COPRESAM se realizó y trasladó un oficio al CIV para dar seguimiento a la 

solicitud de mantenimiento de varios tramos carreteros que requiere la Mancomunidad 

ERIPAZ, con ello se inició el proceso para que CIV evalúe el presupuesto para el año 2021 y 

dar seguimiento a estos requerimientos. 

Eje. Recursos Naturales/Inversión: la COPRESAM coordinó una reunión de trabajo el día 

12 de agosto, en la cual el Ingeniero Rony Jucup, Subdirector de Proyectos del MEM 

informó sobre las gestiones que se están realizando en proyectos energéticos para 

beneficio del Departamento del Quiché, haciendo énfasis en la necesidad de ampliarse la 

red eléctrica para cumplir con la distribución energética.  Así mismo el Ingeniero Jucup 

presentó a la Mancomunidad ERIPAZ, los proyectos de Plan Indicativo de Electrificación 

Rural 2020-2050; Plan de Expansión del Sistema de Transporte 2020-2050 y Plan de 

Expansión Indicativo del Sistema de Generación 2020-2050, y explicó sobre los planes más 

próximos para la electrificación de la región Ixil.  Con estas acciones la Mancomunidad ya 

cuenta con el conocimiento sobre proyectos que actualmente el Ministerio trabaja y que 

serán de beneficio para los municipios que conforman dicha Mancomunidad. 
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Presentación del Subdirector de Proyectos de Energía del MARN 

 

Eje de Desarrollo/Educación: la COPRESAM con fecha 3 de agosto, solicita por medio de 

oficio dirigido a la Mancomunidad ERIPAZ, que puedan remitir por escrito a esta Comisión, 

la solicitud de manera oficial de los requerimientos realizados en una reunión previa.  Por 

otro lado, el director de la Escuela de Formación de Profesores de Enseñanza Media, 

Licenciado Danilo López, en reunión virtual con representantes de la COPRESAM, traslada 

listado con nombres de carreras educativas para que la Comunidad analice cuál de ellas 

son necesarias en las municipalidades que integran la mancomunidad del área Ixil, para 

que posteriormente soliciten la ampliación de carreras a nivel medio.   

En una reunión virtual entre COPRESAM y el MINEDUC, la Señora Ministra de Educación, 

Licenciada Claudia Ruiz, presenta a los Directores de Recursos Humanos, Infraestructura y 

Ampliación de Carreras Técnicas de dicho Ministerio, con quienes se deberá dar 

seguimiento a los distintos requerimientos de la mancomunidad ante dicha institución. 

Posteriormente la COPRESAM gestiona una reunión de trabajo virtual el día 27 de agosto, 

con la Arquitecta Suzel Canel del Departamento de Infraestructura del MINEDUC, para 

obtener información sobre el mantenimiento de la infraestructura actual de los 
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establecimientos de educación, para tratar el tema de las escuelas que estarán 

remozándose para este año 2020 y sobre la construcción de la escuela Nacional Bilingüe 

Intercultural con la donación de un terreno Municipal, para el área Ixil.   

En esa misma fecha, en una siguiente reunión de trabajo la Directora de Coordinación 

Departamental de Educación y un representante del Departamento de Infraestructura, 

informan a la mancomunidad sobre los requisitos para solicitar el análisis de la ampliación 

de carreras técnicas.  El 8 de septiembre la Directora de Fortalecimiento al Distrito 

Metropolitano y Mancomunidades de COPRESAM, la licencia Karina de Villatoro, traslada 

oficio al Director de la mancomunidad para recomendar iniciar las gestiones oficiales antes 

el MINEDC y al Instituto de Capacitación y Productividad INTECAP, para la ampliación de 

carreras técnicas, construcción de edificio y pago de planilla de docentes.  Así mismo 

COPRESAM realiza y traslada oficios de acompañamiento a las solicitudes de la 

Mancomunidad para lo siguiente:  

• Se presentó solicitud para la contratación de personal docente para los diferentes 

establecimientos educativos del área de Chajun, Cunén y Nebaj para el año 2021, 

tomando en consideración que para el presente año se contó con personal 

docente derivado de convenios interinstitucionales entre las municipalidades y la 

Dirección Departamental de Quiché, así mismo la COPRESAM solicitó audiencia 

con la Sra. Ministra de Educación Claudia Ruiz para discutir diferentes temas 

concernientes con la educación de las municipalidades asociadas.  Derivado de 

esta gestión se espera que, antes de finalizar el presente año, las instituciones 

inicien los procesos correspondientes, para lo cual esta Comisión dará seguimiento 

de los avances.  

Entre otras gestiones realizadas, se traslada al Director de la mancomunidad, la 

presentación y requisitos legales para proyectos polideportivos, suministrado por el 

Ministerio de Cultura y Deportes -MCD-.  

Se traslada oficio al Instituto de Fomento Municipal; con el objetivo de solicitar apoyo 

técnico para la planificación de la construcción de plantas de tratamiento en la región Ixil. 

El día 3 de noviembre, la COPRESAM junto con el Comité Internacional Desarrollo de los 

Pueblos -CISP- buscan apoyar a la Mancomunidad Eripaz, específicamente en dos ejes: 
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Desarrollo económico / generación de empleo y recursos naturales / inversión.  El objetivo 

principal es la elaboración de estudios técnicos para la planificación, construcción e 

implementación de una planta de tratamiento de desechos sólidos, una hidroeléctrica y un 

centro de procesamiento de cereales, proyectos que beneficiaran a miles de 

guatemaltecos de esa región.   Se continuará con los acercamientos entre esta Comisión y 

CISP, en beneficio de la Mancomunidad. 

 

 

Reunión de la Directora de Fortalecimiento a la Región Metropolitana y Mancomunidades con la representante de CISP 

 

La Dirección de Fortalecimiento de Región Metropolitana y Mancomunidades da 

seguimiento a las gestiones realizadas con el fin de encontrar soluciones concretas al 

corto, mediano y largo plazo, realizando reuniones presenciales y virtuales con el objeto 

que la Mancomunidad ERIPAZ se encuentre enterada del proceso de las solicitudes 

presentadas a cada institución de gobierno.  
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Reunión con representantes de la Mancomunidad ERIPAZ para presentación de su Plan Estratégico Territorial 

 

2.2   Atención a la Mancomunidad MANSOHUE 
 

A través de una primera reunión el día 26 de agosto, con representantes de la 

Mancomunidad Mansohue, se ha dado el respectivo acompañamiento por parte de la 

COPRESAM para el desarrollo de los proyectos para los municipios que conforman la 

misma.  

El Gerente Ejecutivo de la mancomunidad Sr. Nelson Cano presentó los ejes de desarrollo 

en los que necesita acompañamiento para el vínculo con las instituciones del Ejecutivo, 

por lo que se tomó minuta de temas, compromisos, recomendaciones y seguimiento al 31 

de agosto de 2020. 

En conjunto con la Dirección de Gestión Municipal y la Dirección de Fortalecimiento a la 

Región Metropolitana y Mancomunidades de la COPRESAM, se han realizado las siguientes 

gestiones: 

• Con fecha 24 de agosto del año en curso fue gestionada la solicitud del alcalde de 

la municipalidad de Santo Domingo, Suchitepéquez para la colocación de una cinta 

asfáltica partiendo de la cabecera municipal de Santo Domingo hacia el entronque 

de San José el ídolo con un trayecto aproximadamente de 10km. Y solicitud de 
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construcción del puente COPANTE sobre el río NIMA.  Al momento la 

municipalidad debe trasladar el expediente para dar acompañamiento e ingresarlo 

a COVIAL. 

• Con fecha 24 de agosto del año en curso fue Gestionada la solicitud del alcalde de 

la municipalidad de Santa Bárbara, Huehuetenango de Mejoramiento carretera 

RD-HUE-11 tramo entronque CA-01 en el Km. 274 Santa Bárbara, rehabilitación o 

construcción de pavimento hidráulico del entronque CA-01 del Km. 274 Santa 

Bárbara.  A través del acompañamiento de la COPRESAM, el CIV informa que están 

a la espera de resolver un conflicto judicial con la constructora a cargo de este 

proyecto, para poder continuar con el seguimiento respectivo.   

En una siguiente reunión de trabajo el 17 de septiembre, el Gerente de la Mancomunidad 

Licenciado Nelson Cano, presenta a representantes de la COPRESAM los proyectos 

prioritarios y explicó cada uno de ellos, se realizó Minuta de la reunión con el objeto de 

dar seguimiento a las recomendaciones y solicitudes realizadas por la COPRESAM y 

MANSOHUE.  
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Reunión con el Gerente Ejecutivo de Mansohue, representantes de Vicepresidencia de la República y COPRESAM , 

  

2.3        Atención a las Mancomunidades de la Región Oriente  
 
Con fecha 1 de septiembre se llevó a cabo una reunión en el Salón Municipal de Zacapa en 

el que las mancomunidades fueron presentadas a la COPRESAM, por cada uno de sus 

gerentes, así mismo presentaron sus proyectos prioritarios a nivel territorial.   Las 

mancomunidades participantes son: 

• Mancomunidad Montaña Gigante 

• Mancomunidad Trinacional fronteriza Rio Lempe (Honduras) 

• Mancomunidad de Nororiente 

• Mancomunidad Copanch´orti 



 

36 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En la reunión intervino el Señor Vicepresidente de la Republica Lic. Guillermo Castillo en la 

que manifestó su apoyo a las mancomunidades, así mismo solicitó la intervención de la 

COPRESAM para que informara a las Mancomunidades de las acciones que realiza esta 

Comisión, a efecto de dar acompañamiento para todas aquellas gestiones que necesiten 

las mancomunidades. 

Como parte del seguimiento, el día 29 de septiembre de 2020, la Dirección de 

Fortalecimiento de Región Metropolitana y Mancomunidades sostuvo reunión con los 

gerentes de las mancomunidades antes mencionadas, en la que se expusieron los 

proyectos que desean emprender y solicitan el acompañamiento de la COPRESAM.  En 

reunión virtual el 29 de septiembre, los gerentes de las Mancomunidades de la Región 

Oriente, manifiestas diversos temas de interés, a lo cual se continúa dando el seguimiento 

respectivo. 

 

Propuesta de intervención intermancomunada 



 

37 

 

 

 

 

 

 

 

Reunión con representantes Mancomunidades de Región Oriente 

 

2.4  Atención a la Mancomunidad de Municipios de la Cuenca del Río Naranjo  

        - Mancuerna- 

En seguimiento a una primera reunión en el mes de julio, los representantes de la 

Mancomunidad del Río Naranjo -Mancuerna- presentan sus necesidades en temas de 

alimentación, infraestructura y economía.   

La Dirección de Fortalecimiento de la Región Metropolitana y Mancomunidades coordinó 

reunión con Arquitecto Nery Navas de Infraestructura del Ministerio de Comunicaciones y 

la gerencia de la Mancomunidad Mancuerna, en la que se presentaron las necesidades de 

infraestructura para los municipios que integran la mancomunidad, siendo estos los 

siguientes:  

• Construcción de Carretera Esquipulas Palo Gordo, San Marcos, San Pedro 

Sacatepéquez y Nuevo Progreso Rdm – SM 44 (40 km) y se estableció que la 

Mancomunidad debe de formalizar las peticiones por escrito, para iniciar los 

trámites de infraestructura.  

• Construcción de pavimento Las Barrancas San Antonio Sacatepéquez, San Pedro 

Sacatepéquez y conexión San Cristóbal Cucho.  Mejoramiento de camino rural 

Caserío Los Díaz, Aldea el Carmen y San Antonio Sacatepéquez, San Marcos, la cual 
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está deteriorada, y la construcción de 2,000 viviendas justas en los municipios 

socios de la mancuerna.  

 

 

 

 

 

 

 

Reunión con representantes de Mancomunidad Mancuerna 
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Presentación de los ejes estratégicos para la ejecución de proyectos  de la Mancomunidad Mancuerna 

 
 

Derivado de la coordinación de la COPRESAM se logró que el departamento de 

Infraestructura del Ministerio de Comunicaciones enviara los requisitos para registrar los 

tramos carreteros, así mismo el Arq. Navas recomendó a la Mancomunidad que formalice 

de manera escrita la solicitud de las necesidades, por lo que al momento se está a la 

espera que la mancomunidad envíe esta documentación para dar seguimiento.  

Así mismo en una reunión virtual el día 8 de octubre, se abordó el tema de la creación de 

un fondo para préstamos de mujeres emprendedoras rurales manejado por la 

mancomunidad.  La COPRESAM coordinó reunión con MINECO para que la mancomunidad 

presentara sus inquietudes en relación al tema antes descrito, llegándose a los siguientes 

acuerdos:  

• El MINECO recomendó que la mancomunidad tuviera reunión con el Gerente del 

Fideicomiso del MINECO y así evaluar si cumplen con el perfil para funcionar como 

cooperativa. 

• Así mismo ofreció la ayuda necesaria para capacitar a los grupos de mujeres 

emprendedoras. 
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De estas acciones se continuará con el seguimiento respectivo para conocer los avances 

que serán de beneficio para esta mancomunidad. 

 

 
 

Reunión de trabajo para presentación de los Ejes Estratégicos de la Mancomunidad Mancuerna 
 

2.5      Primer Encuentro Nacional de Mancomunidades 

A través de distintas reuniones virtuales en las que participa la Asesora específica de 

Vicepresidencia de la República, Licenciada Griselda González, representantes de 

mancomunidades y la Directora de Fortalecimiento a la Región Metropolitana y 

Mancomunidades de la COPRESAM, se aborda el tema de la problemática territorial en 

temas de seguridad alimentaria y nutricional y desarrollo económico, por lo que se acordó 

realizar un primer encuentro de mancomunidades que tendrá por objetivo: 1) Presentar 

experiencias mancomunadas en favor de la seguridad alimentaria y nutricional, y 

desarrollo/reactivación económica a nivel local; 2) Discutir la articulación y 

responsabilidades de los gobiernos locales mancomunados en la Gran Cruzada Nacional 

por la Nutrición, y 3) Presentar el Plan para la Recuperación Económica de Guatemala y el 

relacionamiento con los desafíos territoriales.   
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Esta actividad permitirá fortalecer el proceso de diálogo entre las mancomunidades, para 

abordar los desafíos conjuntos en seguridad alimentaria y nutricional, y reactivación 

económica. Por la importancia estratégica de la actividad, el encuentro cuenta con el 

respaldo de la Delegación de la Unión Europea en Guatemala y de la Representación de la 

Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación -FAO-.  

Se logró definir la logística, establecer lugar, participantes y estrategia de comunicación 

para llevar a cabo este primer encuentro.  La actividad estaba programada originalmente 

para los días 24 y 25 de noviembre del año en curso, pero debido a la situación que se vive 

por las tormentas tropicales que han afectado al país, se queda pendiente de agendar la 

fecha para dicho evento. 

Las Instituciones participantes son: 

• Secretarias:  

✓ SESAN  

✓ SEGEPLAN 

✓ SCEP 

✓ Secretaría Privada de la Vicepresidencia 

• Ministerios:  

✓ Agricultura, Ganadería y Alimentación  

✓ Economía 

✓ Salud Pública y Asistencia Social 

• Banco de Guatemala  

• Asociación Nacional de Municipalidades (ANAM) 

• Presidentes e integrantes de Juntas Directivas de las Mancomunidades a nivel 

nacional. 

• Gerentes de Mancomunidades a nivel nacional 

• Comisionado Presidencial de Asuntos Municipales (COPRESAM) 

• Comunidad internacional: 

✓ Unión Europea  

✓ Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) 
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El reto para la COPRESAM será el dar acompañamiento a las Mancomunidades para las 

diferentes acciones necesarias para el fortalecimiento de los municipios asociados en 

temas de Seguridad Alimentaria y Nutrición y la activación económica. 

2.6  Otras acciones de fortalecimiento a las mancomunidades     

2.6.1 Encuentro Virtual de Mancomunidades con el Ministerio de Cultura y   

          Deportes 

Gracias a la articulación de acciones de la COPRESAM con autoridades del MCD, el día 8 de 

diciembre, se realizó un encuentro virtual con las autoridades de 11 mancomunidades, en 

la cual la Dirección del Deporte del MCD dio a conocer acciones y alcances de distintos 

proyectos que trabaja actualmente a nivel nacional, entre los que se encuentra el proyecto 

para construcción de polideportivos.  Así mismo, las autoridades de las mancomunidades 

que participaron en esta reunión, fueron informadas sobre los requisitos que establece la 

SEGEPLAN para solicitar este tipo de proyectos   

A través de estas reuniones la COPRESAM brinda el asesoramiento y acompañamiento a 

las mancomunidades para hacer más eficientes los procesos de gestión municipal. 

Las mancomunidades participantes son: 
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Encuentro virtual de mancomunidades con representantes del MCD y la COPRESAM, 8 diciembre 
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2.6.2 Reunión con Fundación Solar 

El día 14 de octubre, la Dirección de Fortalecimiento de Región Metropolitana y 

Mancomunidades sostuvo reunión presencial, con el Ingeniero Hugo Arreaza, coordinador 

del Eje de Energía y Desarrollo Rural, de la Fundación Solar, con el propósito de conocer 

los proyectos de cooperación desarrollados en diferentes municipios del país, y evaluar la 

posibilidad de cooperación con las diferentes mancomunidades que ha requerido el 

acompañamiento de la COPRESAM, para el desarrollo sostenible de los municipios 

asociados.  

Derivado de la reunión se recibe con fecha 19 de octubre del presente año, carta de la 

Presidencia del Consejo Directivo Sra. Magali Quintana Saravia de la Fundación Solar, en la 

que describe el interés de apoyar a la COPRESAM en la búsqueda de fondos para la 

atención de temas trascendentales, a lo cual se dará el respectivo seguimiento. 

La Dirección de Fortalecimiento de Región Metropolitana y Mancomunidades, facilitó la 

comunicación y gestión de proyectos ante instituciones de gobierno, cooperación 

internacional, coadyuvando a la articulación de esfuerzos para beneficio de las distintas 

mancomunidades que se han acercado a la COPRESAM solicitando el acompañamiento. 

Es importante resaltar que de las gestiones realizadas en el mes de noviembre y diciembre 

2020, se dará seguimiento, con el fin de obtener resultados de acuerdo a la programación 

en planificación de cada Institución de gobierno.  
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3. EDUCACIÓN MUNICIPAL 

3.1    Ciclovías Emergentes, la Nueva Movilidad 

3.1.1       Plan Piloto de Ciclovías Emergentes 

Durante el mes de agosto el Colectivo Nueva Movilidad, entidad que aglutina a distintos 

profesionales, estudiantes y académicos que trabajan para encontrar alternativas de 

movilidad en las ciudades, se acercó a la COPRESAM con el fin de promover el Proyecto de 

Ciclovías Emergentes.  

El proyecto de ciclovías emergentes inició como un plan piloto para dar respuesta a las 

necesidades de movilidad que requiere la nueva normalidad ante la pandemia del 

Coronavirus.  Para ello, el colectivo La Nueva Movilidad preparó un manual con 

especificaciones técnicas que facilitaran la implementación adecuada de las ciclovías. 

Luego de diversas reuniones de trabajo con dicho colectivo y con algunas municipalidades, 

se logró definir un plan piloto de ciclovías emergentes iniciando en 4 municipios: Antigua 

Guatemala, Ciudad Vieja, Jocotenango y Pastores de Sacatepéquez, logrando la 

interconexión entre estos 4 municipios. 

Además, se sumó la municipalidad de Salcajá en Quetzaltenango, quienes han tenido 

grandes progresos en proyectos de ordenamiento territorial y urbanismo. 

Se dio seguimiento a la comunicación con los señores alcaldes de los cuatro municipios de 

Sacatepéquez para asegurar su participación en una reunión con el objetivo de ultimar 

detalles y preparativos para el desarrollo de talleres y reuniones virtuales para la correcta 

implementación de las ciclovías, las cuales tuvieron los siguientes objetivos: 

• Desarrollar y consolidar una visión compartida sobre los retos y oportunidades de 

La Nueva Movilidad.  

• Planificar el plan piloto de intervención, con acciones específicas, acorde con los 

recursos que cuenta cada uno de los municipios. Alinear los planes municipales de 

las ciudades conurbadas para agilizar la movilidad ciclo peatonal entre los mismos.  

• Presentación individual de los ejes ciclo peatonales propuestos por cada 

municipalidad  
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• Presentación de cada equipo municipal con las vías seleccionadas  

Así mismo se realizó una visita técnica a las ciclovías de “Entre Valles”: que corresponde a 

los cuatro municipios participes del plan piloto de ciclovías emergentes “Entre Valles” de 

Sacatepéquez.  El propósito fue conocer el recorrido que sigue cada una de las rutas 

previstas y la manera en que se distribuiría.  Iniciando con una reunión en la Municipalidad 

de Antigua Guatemala.  Se llevó a cabo la visita a los puntos de interconexión de las 

mismas. 

Es importante mencionar que la Municipalidad de Salcajá, Quetzaltenango dio a conocer 

que impulsan el desarrollo de una ciclovía que llegue hasta el centro de Quetzaltenango.  

Más o menos tiene una extensión de 8 kilómetros partiendo de Salcajá. Presentaron un 

oficio a la Dirección General de Caminos del CIV, con sede en Quetzaltenango para la 

solicitud de un tramo carretero bajo esa jurisdicción.  La COPRESAM asumió el 

compromiso de dar seguimiento a este oficio y apoyar la gestión.  

 3.1.2 Talleres de Capacitación para la Implementación de las Ciclovías 

Emergentes 

Del 17 al 21 de agosto se realizaron capacitaciones virtuales con personal de estas 

comunas, con el objetivo que, las ciclovías se implementaran en estos municipios, y muy 

pronto más alcaldes municipales se unan a esta nueva movilidad. 

Estos talleres concluyeron con una actividad en la cual se presentaron los resultados de los 

trabajos realizados por las 4 municipalidades de Sacatepéquez “Entre Valles”, 

identificando la ruta de acción para implementar el plan piloto de las ciclovías. 
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Taller Ciclovías Emergentes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Visita de personas de la COPRESAM a Antigua Guatemala, para conocer las rutas propuestas donde funcionarán las ciclovías 

emergentes 
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Actividad de presentación del proyecto de Ciclovías Emergentes “Entre Valles” en Ciudad Vieja, 08 de septiembre 
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  3.1.3      Actividad de “la Pedaleada” 

El día 26 de septiembre se llevó a cabo una actividad denominada “La Pedaleada”, en la 

cual participaron las municipalidades de Pastores, Ciudad Vieja, Antigua Guatemala y 

Jocotenango en Sacatepéquez, actividad en la cual se recorrieron 20 km planos, con el 

objetivo de promover la reactivación económica y turística de la zona, ya que buscará 

promover la ciclovía que será de beneficio para miles de vecinos de la Ciudad Colonial. 
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Actividad “La Pedaleada, el día 26 de septiembre, en el marco de las actividades para la implementación de las ciclovías 

 

3.1.4  Proyecto de Ciclovía en Amatitlán  

El día jueves 22 de octubre personal de la COPRESAM visitó la municipalidad de Amatitlán 

con el fin de dar seguimiento a una solicitud para gestionar el financiamiento de un 

estudio, desarrollo, ejecución y lanzamiento del proyecto “Plan Maestro de Ciclovías del 

sector del Parque las Ninfas, Playa Pública del lago de Amatitlán”, considerando que se 

trata de una de las principales atracciones turísticas y recreativas del municipio. 
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El Plan Maestro de Ciclovías que la Municipalidad de Amatitlán está proyectando, es un 

proyecto ambicioso e importante que busca reactivar espacios verdes para el deporte, la 

recreación, el fomento del ejercicio saludable y la reactivación económica aprovechando 

grandes espacios de movilidad limpia que pueden llegar a desarrollarse.  

Producto del conocimiento adquirido sobre las dimensiones del proyecto, se visitó la 

antigua estación del ferrocarril, actualmente utilizada como predio de camionetas y como 

campo de pastoreo y futbol. De igual manera, se realizó un recorrido por el sector de la 

Forestal y el parque municipal Las Ninfas.  

 

Reunión de trabajo con representantes de la municipalidad de Amatitlán para abordar el tema del proyecto “Plan Maestro 

de Ciclovías del sector del Parque las Ninfas, Playa Pública del lago de Amatitlán. 

 

3.1.5     Ciclovía del Bicentenario 

En el marco de los festejos por los 200 años de la independencia patria y con el objetivo de 

incluir el proyecto de ciclovías en la agenda de la conmemoración del Bicentenario el día 

jueves 22 de octubre, la COPRESAM propició una reunión entre distintas instituciones 

sociales y culturales para presentar el proyecto Ciclovía Bicentenaria.  

A la reunión que fue convocada por el INGUAT, acudieron representantes de los colectivos 

de la sociedad civil, Antigua Viva y la Nueva Movilidad, Ministerio de Cultura y Deportes 

entre otras instituciones, además se contó con la participación de la UNESCO. 
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Este proyecto tendrá un importante impacto en las acciones positivas para la reactivación 

y promoción del turismo en el país. 

El Ministro de Cultura y Deportes, se mostró interesado por el proyecto y espera la 

presentación que los líderes de la Nueva Movilidad harán más adelante, con esto, el 

proyecto podría convertirse en las "Ciclovías del Bicentenario", confirmó Fernanda 

Castellanos representante de UNESCO, entidad que brindará acompañamiento a este plan 

del mismo modo que la COPRESAM. 

Presentación de proyecto de Ciclovía Bicentenaria a Ministro de Cultura y Deportes, por parte de COPRESAM, 
Nueva Movilidad e INGUAT 
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Portada en desarrollo* 
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Contraportada en desarrollo* 
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3.2      Creación e Implementación del Módulo II de Municipios Eficientes 

3.2.1     Planificación Estratégica Municipal 

Como parte del seguimiento al tema de Municipios Eficientes, que busca fortalecer las 

capacidades del personal municipal, desde el mes de agosto se inició con diversas acciones 

para trabajar el módulo II, estableciendo como tema la Planificación Estratégica Municipal, 

para lo cual la Jefatura de Educación Municipal identificó a diversas entidades que pueden 

apoyar en el contenido para este módulo y para las actividades de capacitación para 

implementar el contenido del mismo. 

De las acciones realizadas hasta el momento por parte de la COPRESAM en relación a este 

tema de Módulos Eficientes se han obtenido los siguientes resultados:  

• Reuniones de trabajo con representantes de SEGEPLAN para definir contenidos a 

incluir en el Módulo II y para temas de capacitación, incluyendo temas de 

Planificación Estratégica y Proyectos de Inversión y Normas SNIP para el proyecto de 

presupuesto. 

 

 

Reunión entre personal de SEGEPLAN y La COPRESAM  
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• Reuniones de trabajo con representantes de SCEP para conocer temas de ejecución 

de fondos de los Consejos de Desarrollo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
Reunión con personal de SCEP para abordar temas a incluir en módulo II de Municipios Eficientes 

 
 

 

3.2.2 Oficinas Municipales de Agua y Saneamiento, OMAS 

Así mismo en el marco de las acciones del Programa de Módulos Eficientes, el Director 

Ejecutivo de la COPRESAM, Ingeniero Luis Ruano, fue convocado a participar en la mesa de 

trabajo en la que también estuvieron presentes por parte de la Vicepresidencia de la 

República de Guatemala, INCOPAS, CONASAN y COPRESAM, en el marco de la lucha contra 

la desnutrición en lo que se ha definido como la Gran Cruzada Nacional por la Nutrición, 

en esta reunión se acordó que la COPPRESAM lleve a cabo la promoción e implementación 

de las Oficinas Municipales de Agua y Saneamiento -OMAS-.  Por ello se estableció que el 

módulo II de Municipios Eficientes tendría dos componentes temáticos: Planificación 

Estratégica y OMAS. 
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Las OMAS son unidades técnicas municipales debidamente capacitadas, responsable de la 

operación, administración y mantenimiento de los servicios de agua potable y 

Saneamiento, a través de las cuales se busca mejorar la calidad y el abastecimiento del 

agua para las comunidades del país.  

En relación a los avances para la implementación de las OMAS, la COPRESAM ha realizado 

diversas acciones que se detallan a continuación:  

• Coordinación de reunión de la mesa técnica de Agua y Saneamiento con enfoque 

OMAS, entre los asistentes se encuentran representantes de la cooperación, iniciativa 

privada, SEGEPLAN, SESAN, INFOM, ANAM.  Como resultado de las reuniones de la 

mesa técnica, se ha logrado la incorporación de las distintas entidades a este 

importante proceso. 

• Reunión con representantes de la Red de Agua y Saneamiento RASGUA, para exponer 

interés en llevar a cabo el tercer encuentro de alcaldes municipales para promover el 

uso de las OMAS, de igual manera se realizó un pre encuentro el día 11 de 

noviembre, con participación del Comisionado Presidencial Asuntos Municipales, 

Ingeniero Luis Ruano.  A través de esta actividad se tuvo un acercamiento con los 

distintos participantes, para fortalecer las líneas de acción de la Gran Cruzada 

Nacional por la Nutrición.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pre encuentro de alcaldes municipales, el día 11 de noviembre. 
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• El III Encuentro Nacional Virtual de OMAS, se llevó a cabo el 26 de noviembre, 

espacio que permitió el planteamiento de propuestas concretas para la búsqueda 

de soluciones al tema del agua y saneamiento en los territorios. Esta actividad 

reunió cerda de 150 participantes entre alcaldes, representantes municipales y 

actores interesados en resolver la problemática nacional. El director de la 

COPRESAM Ingeniero Luis Ruano indica que desde hace algunos meses se ha 

trabajado en el proceso de articulación de los actores responsables del tema, 

logrando hasta el momento el acercamiento con 21 entidades entre cooperación 

internacional, sociedad civil, ministerios y líderes, para la implementación de las 

OMAS. Así mismo en esta actividad se informó que actualmente se está 

trabajando en la planificación de la gira nacional de sensibilización y capacitación 

sobre planificación estratégica territorial y OMAS, que se llevará a cabo durante el 

primer trimestre del año 2021. 

En el encuentro también participaron en el panel de exposición, el Diputado Pedro 

Saloj y el alcalde Miguel Ovalle, presidente de la ANAM quienes coinciden en la 

importancia de atender el tema de agua y saneamiento, basado en la voluntad 

política y provocar que las oficinas sean sostenibles en el tiempo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Invitación al lll Encuentro Nacional Virtual de OMAS 



 

60 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Presentación proporcionada en el III Encuentro Nacional Virtual de OMAS 
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• Reuniones bilaterales con proyecto Ruk’ux Ya’ (Helvetas y Acción Contra el Hambre), 

Visión Mundial Guatemala, CRS Guatemala, Alianza por la Nutrición, AGEXPORT, Plan 

International Guatemala y Nexos Locales, para dar seguimiento a la identificación de 

acciones que realizan estas instituciones, y unificar esfuerzos, en cobertura a OMAS.  

• Visita de trabajo realizada a instalaciones de AMSA, con el fin de recabar información 

sobre el tratamiento de agua y de los desechos sólidos.  

 

 

 

 

 

 
 

 
 

Reunión de Mesa Técnica sobre OMAS llevada a cabo en instalaciones de COPRESAM el martes 6 de octubre con asistencia 
de diversos actores sociales 

 

• El día 27 de noviembre se llevó a cabo el evento “Análisis de la Implementación y 

Fortalecimiento de las Oficinas Municipales de Agua y Saneamiento”, actividad 

desarrollada en el municipio de Panajachel, Sololá, y que contó con la 

participación de representantes de 19 municipalidades de Sololá. Esta actividad 

fue coordinada por el Grupo Ruk' U'x Ya, con el apoyo de la Cooperación Española, 

Helvetas, Rasgua, Acción Contra el Hambre y la COPRESAM. Durante la misma, se 

expuso las experiencias exitosas de 9 municipalidades que ya cuentan con OMAS, 

así como también se dio a conocer el trabajo articulado que se está haciendo 

entre distintas entidades y se presentó parte de la estrategia, fortalecimiento e 

implementación que se quiere realizar a nivel municipal. 



 

62 

 

 

 

 

 

 

 

Invitación al evento “Análisis de la Implementación y Fortalecimiento de las OMAS” 

 

 

 

 

 

 

Participación del Director Ejecutivo de la COPRESAM Ingeniero Luis Ruano en el evento “Análisis de la Implementación y 
Fortalecimiento de las OMAS”. 

 

• Así mismo el día 2 de diciembre el Director Ejecutivo de COPRESAM Ingeniero Luis 

Ruano, participó en la séptima reunión ordinaria de la CONASAN, presentando el 

plan para la implementación y mejoramiento de las OMAS, en las 340 

municipalidades del país.   
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Es importante resaltar que uno de los mayores logros hasta el momento es la 

capacidad que ha tenido la COPRESAM para la articulación de esfuerzos de diferentes 

entidades del sector público y privado que se han sumado para trabajar en conjunto, 

con el objetivo de lograr que las OMAS sean implementadas en la mayor cantidad de 

municipalidades del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Participación del Director Ejecutivo en la séptima reunión de la CONASAN, presentando plan de implementación de las 
OMAS 

 
 

• La COPRESAM tuvo participación en el IX Congreso Municipal de Alcaldes, Agua Para 

Todos, actividad que organiza de manera anual la empresa ExpoMuni, la actividad se 

llevó a cabo el 11 de diciembre, en la cual el Comisionado de COPRESAM, abordó el 

tema de OMAS, quien reiteró el compromiso asumido de brindar asesoría y 

acompañamiento a los alcaldes, en diversos temas, y durante el 2021 especialmente 

se dará el acompañamiento en la creación de las OMAS, iniciando en el mes de enero 

con la gira nacional para implementarlas. 

 



 

64 

 

En este evento también se contó con la participación del presidente de la ANAM, 

Miguel Ovalle, quien, junto al viceministro de Ambiente, Fredy Chiroy, destacaron la 

voluntad de los alcaldes a nivel nacional en la búsqueda de mejorar sus capacidades y 

el deseo de proveer un recurso de calidad a la población, así como obtener los 

conocimientos necesarios, incluso de hacer rentable para sus comunas las buenas 

prácticas del manejo del agua. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

IX Congreso Municipal de Alcaldes Agua Para Todos, 11 de diciembre 
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ENTIDADES CON LAS QUE SE HAN ARTICULADO ESFUERZOS PARA PROMOVER LAS OMAS 
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3..3    Coordinación de acciones para promover el diplomado en Gestión Municipal 

especial COVID-19 promovido por AGEXPORT y la Escuela de Gobierno. 

La AGEXPORT por medio de la Gerente de Sostenibilidad Empresarial, solicitó el apoyo 

logístico de la COPRESAM para extender invitación a alcaldes y equipos municipales para 

que participen en el diplomado en Gestión Municipal especial Covid-19. 

El diplomado es un programa permanente en la Escuela de Gobierno y desarrolla una 

versión especial con enfoque en atención a la emergencia del Covid-19.  La alianza entre 

AGEXPORT y la Escuela de Gobierno facilita condiciones para que los equipos municipales 

tengan acceso a un programa académico de alto nivel con el fin de fortalecer las 

competencias de altos cargos municipales.  El Programa es la suma de 4 diplomados que 

brindan herramientas para reaccionar ante los retos que la crisis trae a las autoridades 

municipales. 

Se propiciaron becas que son generadas por las empresas exportadoras a través de 

AGEXPORT, reduciendo el costo del mismo para los participantes. 

Propósitos: 

• Proveer de herramientas de gestión a las autoridades municipales. 

• Dar insumos a las autoridades municipales para mejor manejo de los retos que 

conlleva la crisis Covid-19, en todas sus dimensiones. 

El diplomado dio inicio el viernes 9 de octubre y concluyó el sábado 27 de noviembre del 

2020.  Se había planificado la participación de 60 personas, pero gracias a las 

coordinaciones y convocatoria de COPRESAM, se logró la participación de un total de 72 

personas. 

3.4   Coordinación de Acciones para el Diplomado Virtual "Política Fiscal      

         Municipal", impartido por FLACSO 

A inicios del mes de noviembre se entabló comunicación con la señora Claudia Donis de la 

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales -FLACSO-, quien solicitó que la COPRESAM 

les apoyara en la promoción del curso Política Fiscal Municipal. Este curso dio inicio el 13 

de noviembre y concluirá el viernes 11 de diciembre. Este curso pretende que los 
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participantes adquieran los elementos básicos que conforman las finanzas municipales, de 

tal forma que comprenda la necesidad de aumentar los ingresos propios de cada 

municipalidad. El curso es organizado por FLACSO en el marco de un acuerdo que tienen 

en conjunto con el Ministerio de Finanzas Públicas. 

Se espera que los participantes en el curso desarrollen las siguientes competencias: 

• Mejorar la capacidad de los integrantes de los concejos municipales y de los 

directores financieros para formular, implementar y gestionar estrategias que 

permitan mejorar la asignación y captación de los recursos propios. 

• Aplicación del marco legal de las finanzas municipales, comprender la importancia 

de la política fiscal municipal como elemento central de las finanzas municipales. 

• Aplicar el presupuesto municipal como manifestación principal de la política fiscal. 

• Identificar las fuentes de financiamiento, convencionales y no convencionales para 

la gestión municipal. 

• Aplicar los lineamientos para elaborar la estrategia para el mejoramiento de los 

ingresos propios. 

La COPRESAM apoyó en la convocatoria a las 340 municipalidades del país, logrando la 

inscripción de 127 participantes. Así mismo se planteó la posibilidad de seguir entablando 

comunicación para evaluar la viabilidad de la firma de un convenio para que FLACSO avale 

académicamente las capacitaciones del Módulo II de Municipios Eficientes, a lo cual se 

continuará dando seguimiento. 
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3.5   Participación en Taller de Fortalecimiento de Capacidades en Normativa              

Ambiental 

El ingeniero Luis Ruano director de la COPRESAM, fue invitado a participar en la 

inauguración del taller de fortalecimiento de capacidades en normativa ambiental 

promovido por el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales, dando inicio el 

miércoles 11 de noviembre, concluyendo el 09 de diciembre. 

El taller está organizado en torno a la explicación de la normativa ambiental promoviendo 

el conocimiento del marco legal sobre la forma de atender los desechos sólidos y el 

manejo de las aguas servidas.  Dentro de las normativas analizadas durante el taller se 

conoció sobre la siguiente normativa:  Acuerdo Gubernativo 236-2006 y sus reformas, 

Reglamento de las descargas y reuso de aguas residuales y de la disposición de lodos, 

entre otros. 
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3.6 Coordinación de convocatoria a Gobernaciones y Municipalidades para 

participar en el taller virtual sobre el Funcionamiento del Tablero de Alertas 

Covid-19 

Este taller se llevó a cabo con la coordinación entre AGEXPORT, la COPRECOVID y la 

COPRESAM.  El propósito fue explicar cómo debe entenderse el tablero o termómetro que 

da a conocer la situación de cada municipio del país respecto a la pandemia por el COVID-

19. 

Se contó con la participación de 102 personas conectadas entre quienes se contó con la 

presencia de varios alcaldes, tres gobernadores y delegados de municipalidades.  Por parte 

de COPRESAM participaron la Dirección de Fortalecimiento de la Región Metropolitana y 

Mancomunidades, Director de Gestión Municipal, Jefe de Educación Municipal y dos 

Gestores Municipales, así como el Director Ejecutivo de la Comisión, quien tuvo una 

destacada participación al realizar la introducción del evento.  

De las 3 entidades que estaban coordinando, a la COPRESAM le correspondió la 

convocatoria a municipalidades y gobernaciones departamentales.  COPRESAM activó para 

este evento, su centro de llamadas. 

 
Taller virtual sobre el Funcionamiento del Tablero de Alertas Covid-19. 
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4.OTRAS ACCIONES DE FORTALECIMIENTO MUNICIPAL 

4.1   Cooperación Internacional 

El día 27 de octubre la COPRESAM socializó con representantes del Comité Internacional 

Desarrollo de los Pueblos -CISP-, las acciones que se tienen planteadas para los próximos 

meses con un fin específico que es: asesorar la activación de las Oficinas Municipales de 

Agua y Saneamiento en las municipalidades, así mismo evaluar proyectos de cooperación 

para las mancomunidades a través de financiamiento por la Unión Europea, en el Proyecto 

de Desarrollo Inclusivo, que es una estrategia para el combate a la pobreza extrema, el 

abordaje de la discapacidad y salud mental en Comunidades indígenas. Acciones a la que 

se continuará dando seguimiento. 

 

 
 

Reunión de trabajo entre la COPRESAM y representantes de la Cooperación Italiana para abordar el posible apoyo para la 
implementanción de las OMAS. 
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4.2 Acompañamiento en dos Mesas de Diálogo instaladas en los municipios de 

Chiquimulilla y Taxisco, Santa Rosa 

Con el objetivo de propiciar que la reapertura económica de dichos municipios se realice 

de forma ordenada y con los estándares de prevención necesarios, debido a la situación 

que se vive por la pandemia del COVID-19, la Subdirectora de la COPRESAM en conjunto 

con el Director de Gestión Municipal, participaron en el mes de agosto en dos mesas de 

diálogo instaladas en los municipios de Chiquimulilla y Taxisco, Departamento de Santa 

Rosa, para propiciar que la reapertura económica de dichos municipios se realice de forma 

ordenada y con los estándares de prevención necesarios. 

En cumplimiento al mandato de creación que tiene la COPRESAM según el Acuerdo 

Gubernativo 42-2020, que establece: La Comisión tiene por objeto fortalecer los 

mecanismos de comunicación y coordinación de acciones entre las dependencias del 

organismo ejecutivo y el gobierno municipal.   Por lo cual la participación de la Comisión 

en estas mesas de diálogo se desarrolló en dos vías: 

• Brindar acompañamiento para fortalecer los mecanismos de comunicación del 

Gobernador del Departamento de Santa Rosa, para facilitar la explicación, sobre la 

competencia, vinculación, respeto y debido cumplimiento de las Disposiciones 

Presidenciales dictadas en caso de calamidad pública, así como el tablero de 

alertas COVID-19. 

• Tomar nota de los acuerdos donde el Organismo Ejecutivo pueda comprometerse 

mediante los representantes miembros de la mesa de Diálogo, para brindar el 

seguimiento que requieran las autoridades locales. 

A través de estas dos mesas, se plantearon diversas dificultades que se han dado hasta el 

momento para dar cumplimiento a las disposiciones presidenciales por parte de la 

población en dichos municipios.  A través del dialogo, se logró llegar a varios acuerdos 

entre autoridades de distintas entidades del Ejecutivo y representantes de la población de 

dichos municipios, mismos que fueron plasmados en el libro de actas correspondiente de 

la Gobernación de Santa Rosa, para efectos de dar cumplimiento y seguimiento. 
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4.3 Participación en mesa de diálogo para fortalecer la acción local para disminuir la 

conflictividad social, San Bartolomé Milpas Altas 

La Dirección de Fortalecimiento a la Región Metropolitana y Mancomunidades, participó 

en una reunión de trabajo realizada en el Edificio Municipal de San Bartolomé Milpas 

Altas, Sacatepéquez, para abordar el tema de Socialización de Proyectos de Plan de 

Expansión del Sistema de Transporte Energético 2020-2050 y Plan de Expansión Indicativo 

del Sistema de Generación.  El MEM realizó un dialogo con representantes de los 

COCODES, para abordar la importancia de las carreteras de transmisión eléctrica del 

Ministerio de Energía y Minas. 

A requerimiento del Ministerio de Energía y Minas, la COPRESAM participa en esta mesa 

de dialogo con la población del municipio de San Bartolomé Milpas Altas, Sacatepéquez, 

dialogo que servirá para fortalecer la acción local para disminuir la conflictividad social; 

debido a que existe un pequeño grupo de personas que se opone a la continuidad del plan 

de Expansión del Sistema de Transporte Energético el cual tiene un tramo en el municipio 

de San Bartolomé Milpas Altas, Sacatepéquez, tomando en consideración que dentro del 

proceso de instalación debe existir tala de árboles.   Se continuará con la participación en 

esta mesa de diálogo para dar seguimiento al tema en mención. 
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4.4     Participación en la asamblea de alcaldes que integran la Cuenca del Lago 

de Amatitlán, AMSA 

Como parte de los acercamientos que la COPRESAM realiza a nivel municipal para dar a 

conocer su objetivo, el 12 de agosto participó en el proceso de elección de representantes 

de AMSA, para el cuidado del Lago de Amatitlán.   Dentro de la participación de esta 

Comisión en dicha actividad, el Director de Gestión Municipal manifestó la importancia de 

unir esfuerzos para la recuperación del Lago de Amatitlán.  Como parte del seguimiento a 

este primer acercamiento, la COPRESAM el día 27 de octubre, realizó una visita a las 

instalaciones de AMSA, ello en el marco de las acciones para la implementación de las 

OMAS. 

 

El Director de Gestión Municipal en la Asamblea para la elección de representantes de AMSA 
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4.5 Gestión de Ayudas 

Se ha gestionado la entrega de 5,000 mascarillas a municipalidades del país, como apoyo a 

las estrategias de fortalecimiento para evitar la propagación del COVID-19.  

Se tiene programado finalizar con la entrega de esta donación de mascarillas la primera 

quincena de diciembre de 2020, al momento se han distribuido un total de 3,300 

mascarillas a distintas municipalidades del país. 

                       
 

Entrega de mascarillas a representante de la Municipalidad de Taxisco Santa Rosa. 

 

 



 

80 

 

 

Así mismo la COPRESAM ha continuado con el acompañamiento en una segunda donación 

de 5,074 galones de alcohol al 70%, que fue entregada por la empresa Bio Etanol S.A. a la 

ANAM.  La COPRESAM brindó el acompañamiento en la entrega de los galones de alcohol 

a diferentes municipalidades, y con ello apoyar en la mitigación del riesgo de contagio del 

COVID-19 en el interior del país.  Al momento se han entregado un total de 2,895 galones. 

 

 
 

Donación de alcohol al 70% 

 

 

 


